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Verbale di riunione n. 2 

 
Il giorno 2 dicembre 2024, alle ore 10.20, in modalità di videoconferenza, si è riunito il Comitato 
Regionale di Coordinamento delle attività di prevenzione e vigilanza in materia di salute e sicurezza sul 
lavoro, previsto dall’art. 1 del D.P.C.M. 21 dicembre 2007 e dall’art. 7 del D. Lgs. n. 81/2008, 
nominato con Decreto del Presidente della Giunta Regionale n. 59 del 13.12.2023, per l’esame dei 
seguenti argomenti posti all’ordine del giorno: 

1) lettura ed approvazione del verbale della seduta precedente; 
2) esiti della riunione dell'Ufficio Operativo; 
3) comunicazioni sulle attività del Piano di Prevenzione 2020-2025, annualità 2024; 
4) aggiornamento sull’utilizzazione dei tecnici della prevenzione sui luoghi di lavoro presso il 

Dipartimento Prevenzione Asrem; 
5) Protocollo d’Intesa tra Ispettorato Territoriale del Lavoro di Campobasso-Isernia, Cassa Edile del 

Molise, Edilcassa Molise, Scuola Edile del Molise e Asrem avente ad oggetto la gestione telematica 
delle notifiche preliminari sull’apertura dei cantieri edili; 

6) Accordo Stato-Regioni del 27.07.2022 sulle “Indicazioni operative per le attività di controllo e 
vigilanza ai sensi dell'art. 13 del D. Lgs. n. 81/2008, come modificato dal D.L. n. 146/2021."- 
Vigilanza integrata Asrem–ITL;  

7) varie ed eventuali. 

Partecipano alla riunione, con collegamento attraverso il sistema di videoconferenza: 
l’Assessore Regionale alle Politiche del Lavoro, dott. Gianluca Cefaratti, con funzioni di Presidente; 
per l’Assessorato Regionale alle Politiche del Lavoro, il dott. Vincenzo Rossi e la dott.ssa Antonella 
Guerriero, che svolge le funzioni di segretario verbalizzante; 
per l’Assessorato Regionale alle Politiche Sanitarie, il dott. Michele Colitti; 
per l’Assessorato Regionale ai Lavori Pubblici, l’arch. Emilio Leccese; 
per l’Assessorato Regionale alle Politiche Agricole, Agroalimentari e Forestali, il dott. Francesco 
Pilone; 
per l’Assessorato Regionale alle Attività Produttive e Sviluppo Economico, il dott. Carlo Izzo; 
per i Servizi (UOC) di Prevenzione e Sicurezza nei luoghi di lavoro dell’ASREM, il dott. Ezio 
Mancini; 
per l’Agenzia Regionale per la Protezione Ambientale del Molise (ARPAM), il dott. Giovanni 
Romagnoli; 
per la Direzione Regionale dei Vigili del Fuoco del Molise, l’Ing. Giovanni Russo; 
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per l’Ispettorato Territoriale del Lavoro di Campobasso-Isernia, l’Ispettore Luigi Pece; 
per l’Ufficio di Sanità Marittima ed Aerea di frontiera di Pescara, la dott.ssa Ivana Ruffo Tarzia; 
per l’Unione Province Italiane (UPI), l’Ing. Pasqualino De Benedictis (Provincia di Isernia); 
per la Direzione Regionale INAIL del Molise, il Direttore dott. Rocco Mario Del Nero; 
per la Direzione Regionale INPS del Molise, il dott. Luigi De Bernardo; 
per la Capitaneria di Porto di Termoli, il Lgt Np/Ms Cosimo Dimonopoli; 
per la Confcommercio Molise, la dott.ssa Saveria Spirito; 
per la Federazione Regionale Coltivatori Diretti Molise, il dott. Giuseppe Antonio Licursi; 
per la CGIL Molise, il sig. Leopoldo Di Filippo; 
per la CISL Abruzzo Molise, il dott. Ferdinando Manna; 
per la UIL Molise, il sig. Roberto D’Aloia; 
per la UGL Molise, il sig. Adriano Velotta. 
Risultano assenti i rappresentanti dell’ANCI Molise, dell’Associazione Industriali del Molise e della 
CNA Molise. 
Partecipa alla seduta, in veste di uditore, il Presidente dell’ANCI Molise Gianfranco Paolucci. 
Partecipa, altresì, alla riunione la sig.ra Angela Matacchione, collaboratrice dell’Ufficio di Supporto al 
Comitato. 
Presiede la riunione l’Assessore alle Politiche del Lavoro Gianluca Cefaratti, delegato con nota n. 
161826 del 22.11.2024 (lettera di convocazione) dal Presidente della Giunta Regionale Ing. Francesco 
Roberti. 
L’Assessore, salutati i presenti ed accertata l’esistenza del numero legale, dichiara aperta e valida la 
seduta. 

Si comincia con l’esame del primo punto all’ordine del giorno: il Comitato dà per letto ed approvato il 
verbale della precedente riunione tenutasi il 22.12.2023, inviato ai partecipanti con mail del 23.2.2024 
ed in allegato alla lettera di convocazione. 

Successivamente si passa alla trattazione del secondo argomento all’ordine del giorno: esiti della 
riunione dell'Ufficio Operativo. 
Prende la parola il dott. Michele Colitti, Direttore del Servizio Prevenzione, Veterinaria e 
Sicurezza alimentare della Regione Molise, il quale rammenta ai presenti che l’Ufficio Operativo, di 
cui all’art. 2, comma 1, del DPCM 21.12.2007, ricostituito con Decreto del Presidente della Giunta 
Regionale n. 12 del 3.4.2024, è composto dai rappresentanti degli organi di vigilanza e pianifica il 
coordinamento delle attività di tali organi. 
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Informa di essere stato nominato Coordinatore delle attività dell’Ufficio Operativo ed in tale veste ha 
provveduto a convocare la seduta di insediamento in data 4.11.2024. E’ stato un momento di 
programmazione e preparazione alla riunione odierna del Comitato e, tra gli argomenti trattati, si è 
parlato anche del Piano di Prevenzione 2020-2025, annualità 2024. 

Introduce così il terzo punto all’ordine del giorno: comunicazioni sulle attività del Piano di 
Prevenzione 2020-2025, annualità 2024. 
Informa che il suo Servizio ha ottenuto anche per il 2023 la certificazione del Piano dal Ministero della 
Salute. Un risultato positivo, quasi un “piccolo miracolo”, se si considerano i mezzi a disposizione. 
Relativamente al 2024 riferisce di aver posto in essere azioni per recuperare i ritardi nel campo della 
sicurezza sui luoghi di lavoro, dovuti in particolare alla mancanza di alcuni piani mirati di prevenzione.  
A tal proposito riferisce di aver costituito una partnership con la Cia e con la Coldiretti per i piani di 
prevenzione in agricoltura, atteso che queste due organizzazioni hanno un know-how importante in 
materia. L'altro piano mirato di prevenzione, quello in edilizia, era stato già sottoscritto con la Scuola 
Edile, quindi prevede che anche per il 2024 ci saranno passi avanti in questo settore. Insomma, il 
Servizio sta cercando di coprire i gap esistenti. 
Delle carenze ci sono state anche in merito ad alcuni flussi informativi previsti per gli adempimenti di 
cui all'articolo 40 dell'allegato 3B del D. Lgs. n. 81/2008 ed alla formazione degli operatori dei Servizi 
e dei medici competenti. Anche di questo si è discusso nella riunione dell’Ufficio Operativo e si sono 
avuti chiarimenti da parte dell’Inail. 
Continua riferendo che il Direttore del Dipartimento di Prevenzione dell’Asrem ha individuato il dottor 
Ezio Mancini quale referente per questa attività, ma non ha ancora confermato e comunicato 
ufficialmente tale nomina. 
Evidenzia, inoltre, che l’invio dei suddetti flussi informativi da parte dell’Asrem rientra nel Piano della 
Prevenzione, ci sono diversi indicatori che fanno riferimento a questa attività e, tra l'altro, per il 2024 
l'asticella si è alzata ulteriormente: sarà necessario coprire l'80% degli indicatori. 
Informa poi che in Asrem ci sono delle nuove professionalità che già stanno collaborando, persone 
molto valide che vengono da esperienze in altre Regioni. 
Conclude sottolineando di aver riportato nella riunione odierna quanto è stato detto all'interno 
dell'Ufficio Operativo e che in qualche modo fa il punto della situazione anche del Piano della 
Prevenzione. 
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Si prosegue con l’esame del quarto argomento all’ordine del giorno: l’aggiornamento 
sull’utilizzazione dei tecnici della prevenzione sui luoghi di lavoro presso il Dipartimento Prevenzione 
Asrem. 
Interviene in merito il dott. Ezio Mancini del Servizio di Prevenzione e Sicurezza nei luoghi di 
lavoro dell’ASREM, il quale riferisce che i medici del lavoro hanno un incarico provvisorio e sono in 
attesa di concorso. Per quanto riguarda invece i tecnici della prevenzione, c’è solo un’unità in più, 
l’altra ha un contratto a tempo determinato che scadrà il 31 dicembre. Per altre notizie deve rapportarsi 
con il Direttore, la dott.ssa Montanaro. Comunque la disponibilità c'è sia degli operatori tecnici che dei 
medici attualmente in servizio. 

Il dott. Michele Colitti informa che il dott. Giancola ha fatto pervenire una nota al Presidente della 
Regione Roberti mettendo appunto in evidenza le criticità per la carenza della dotazione organica 
dell’Asrem, chiedendogli anche un incontro. 

L’Assessore Regionale alle Politiche del Lavoro, dott. Gianluca Cefaratti, rammenta che 
nell’ultima riunione del Comitato si era parlato di impegno a procedere all'assunzione dei 10 tecnici 
della prevenzione previsti nel Piano occupazionale dell’Asrem e, a distanza di un anno, sapere che ne 
sono stati assunti solamente due, reputa che non sia una situazione edificante. 
Ritiene assolutamente prioritario e urgentissimo che vengano assunti gli altri 8 tecnici della 
prevenzione. 
Conferma quanto detto dal dott. Colitti in merito alla nota inviata dai sindacati e ribadisce che si deve 
procedere con assoluta rapidità all'assunzione delle ulteriori 8 unità. 
È una priorità che questo tavolo si deve dare e che deve in qualche modo ribadire con forza ai vertici 
Asrem. 

Il dott. Ferdinando Manna della CISL riferisce che gli risulta, da informazioni assunte per le vie 
brevi, che i tecnici della prevenzione sono stati assunti, però sono stati destinati ad altri incarichi, in 
altri uffici, non al Dipartimento di Prevenzione. 

Il dott. Ezio Mancini conferma che presso il suo Servizio è arrivato 1 solo tecnico della prevenzione a 
tempo pieno, l’altro ha un contratto a tempo determinato che scadrà il 31 dicembre e non sa se verrà 
rinnovato. 

Il dott. Michele Colitti evidenzia come l'intervento dell'Assessore Cefaratti abbia in qualche modo 
riassunto la questione ed è sicuro che si farà portavoce, insieme al Presidente, per sollecitare l’Asrem. 
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Sottolinea l'impegno dell'Assessore a sollecitare i vertici aziendali Asrem per risolvere questa 
situazione. 

L’Assessore Gianluca Cefaratti chiede al dott. Colitti di seguire la questione con particolare 
dedizione e attenzione, verificando in particolare quanto detto dal dott. Manna rispetto alle assunzioni 
con differente destinazione. 

Il sig. Roberto D’Aloia della UIL interviene evidenziando come la nostra Regione sia maglia nera per 
il numero di morti sul lavoro, i lavoratori continuano ad avere infortuni gravi e anche mortali. Negli 
ultimi anni in Molise si è raggiunto il numero di 100 morti: è per questo che la Uil ha manifestato 
portando simbolicamente 100 bare in piazza. Tutto ciò per sollecitare le coscienze, ma anche per 
invocare un cambiamento ed invertire questa situazione non più sostenibile. 
Chiede quindi una mano in questo senso alle istituzioni e all’Assessore Cefaratti, che ritiene essere una 
persona molto sensibile sul tema della sicurezza sui luoghi di lavoro. 
Chiede anche di riunire più spesso il Comitato. 

L’Assessore Gianluca Cefaratti condivide quanto detto da D’Aloia sulla necessità di intervenire in 
maniera più tempestiva al fine di non permettere ulteriori morti sui luoghi di lavoro. Condivide altresì 
la richiesta di riunire più spesso il Comitato, anche una volta per ogni quadrimestre, e chiede al dott. 
Colitti, che governa il tavolo, di prendere l’impegno in questo senso. 

Il dott. Michele Colitti condivide e prende l’impegno affinché il Comitato venga convocato almeno 2 
o 3 volte l'anno, anche perché vi sono degli indicatori nel Piano della Prevenzione che riguardano 
anche questo. 

Successivamente si perviene al quinto punto all’ordine del giorno: Protocollo d’Intesa tra Ispettorato 
Territoriale del Lavoro di Campobasso-Isernia, Cassa Edile del Molise, Edilcassa Molise, Scuola Edile 
del Molise e Asrem avente ad oggetto la gestione telematica delle notifiche preliminari sull’apertura dei 
cantieri edili. 
Prende la parola il sig. Roberto D’Aloia della UIL, relazionando nuovamente sul suddetto Protocollo, 
già ampiamente illustrato nelle precedenti riunioni. 
Riferisce che il Protocollo è stato sottoscritto anche con l’Ispettorato Territoriale del Lavoro, il quale, 
grazie alle informazioni rilevabili dalle notifiche preliminari caricate sul sistema (n. lavoratori, n. ore di 
lavoro nel cantiere per ogni lavoratore) può verificare la congruità dell’opera e individuare i cantieri da 
attenzionare, riuscendo così ad effettuare un controllo più capillare del territorio. 
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Questo ha portato nel corso dell'ultimo anno ad una maggiore verifica delle situazioni critiche, per cui 
si può affermare che il Protocollo sta funzionando bene. 
Ciò che ancora manca è il controllo incrociato con l'Asrem, dovuto alla carenza di medici destinati alla 
prevenzione, che limita l’ulteriore task force da mettere in campo. 
L'anello debole di tutta la catena è l’Asrem, ma questa situazione non è più plausibile, va affrontata in 
maniera decisa e seria. 
Infine chiede se il Comitato voglia avere un report numerico sul Protocollo, che può essere inviato 
dalla Cassa Edile e dall’Edilcassa.  

Il dott. Michele Colitti condivide la proposta e ritiene che, se il Comitato è d’accordo, si può inviare il 
report alla segreteria del Comitato. 

Il sig. Roberto D’Aloia conclude dicendo che farà mandare una relazione sulle attività svolte in 
quest’ultimo anno e sui dati degli incidenti. 

Interviene il sig. Leopoldo Di Filippo della CGIL, che condivide la necessità di riunire più spesso il 
Comitato e ritiene utile acquisire ogni tipo di documentazione e report da trasmettere ai componenti per 
vedere effettivamente quali interventi sono stati fatti, quali criticità sono state rilevate. 

Prende la parola l’Ispettore Luigi Pece dell’Ispettorato Territoriale del Lavoro di Campobasso-
Isernia, il quale ritiene che il Protocollo sia utile perché permette di vedere quella che è la situazione 
dei cantieri nella Regione. 
Riferisce che l’Ispettorato sta lavorando tanto nel settore edile, facendo ispezioni ai cantieri quasi tutte 
le settimane, trovando spesso grosse irregolarità e spesso sospendendo anche i cantieri per gravi 
violazioni in materia di sicurezza. Poi, al fine di evitare la duplicazione di interventi, inserisce il 
cantiere ispezionato sul sito della Regione (click Prevenzione), in modo da evitare una eventuale 
ispezione dell’Asrem sullo stesso cantiere. 
Informa, quindi, che nell’Ispettorato da circa un anno sono stati assunti 7 ispettori tecnici nella nostra 
Regione e, a breve, si dovrebbe tenere un altro concorso che porterà nel Molise altri 14 ispettori tecnici. 
L’Ispettorato dispone quindi della necessaria forza lavoro che permette di operare tutte le settimane in 
tutti i settori, facendo controlli in materia di sicurezza sui luoghi di lavoro.  
Risulta però necessario coordinarsi con l’Asrem, per svolgere al meglio le attività ispettive. Ritiene 
utile questo interscambio di dati con il Dipartimento di Prevenzione per evitare le duplicazioni di 
interventi. 
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Interviene il dott. Rocco Mario Del Nero, Direttore della Direzione Regionale INAIL, il quale 
informa che l'Inail non è parte di questo Protocollo ed è ancora senza ispettori di vigilanza. 
Dopo il pensionamento dell'ultimo ispettore, l’Istituto continua ad assicurare giusto le urgenze nelle 
attività di vigilanza grazie alla collaborazione delle regioni limitrofe, principalmente la Campania ed in 
parte la Puglia e l'Abruzzo. 
Pertanto al momento l’Inail non riesce ad essere di nessuna utilità, non avendo ispettori da poter 
dedicare in affiancamento agli ispettori dell'Ispettorato Territoriale del Lavoro o dell'Asrem e continua 
a svolgere attività di divulgazione. 
Da ultimo, informa che l’Istituto ha realizzato un intervento insieme all'ITL e alla Scuola Edile per la 
patente a punti, mentre non riuscirà ad effettuare gli ECM per i medici legali e i medici competenti 
entro la fine dell'anno, a causa di una serie di rinvii. 

Prende nuovamente la parola il sig. Roberto D’Aloia proponendo di invitare alla prossima riunione i 
Direttori di Edilcassa e di Cassa Edile che potranno relazionare sulle attività svolte nell’ultimo periodo 
e ribadisce che farà inviare al dott. Colitti la reportistica con i dati relativi agli accessi e alle procedure 
del Protocollo. 

Il dott. Michele Colitti condivide la proposta. 

Infine si perviene al sesto argomento all’ordine del giorno: Accordo Stato-Regioni del 27.07.2022 
sulle “Indicazioni operative per le attività di controllo e vigilanza ai sensi dell'art. 13 del D. Lgs. n. 
81/2008, come modificato dal D.L. n. 146/2021."- Vigilanza integrata Asrem–ITL. 
Interviene in merito l’Ispettore Luigi Pece, il quale ribadisce che l'Ispettorato Territoriale del Lavoro 
sta operando in autonomia perché purtroppo l'Asrem ha carenza di personale, quindi organizzare delle 
attività di vigilanza congiunte non è facile.  
Nel caso di segnalazioni indirizzate a entrambi gli Enti ci si rapporta per evitare eventuali duplicazioni 
delle attività ispettive. 
Per quanto riguarda invece l'attività di iniziativa, riferisce che l'Ispettorato Territoriale del Lavoro sta 
operando bene in tutti i settori di attività perché ha il personale necessario, però ritiene comunque 
opportuno un coordinamento con l’Asrem e chiede a tal fine al dott. Mancini di organizzare un incontro 
per programmare insieme le attività da svolgere, dividersi i settori ed evitare duplicazioni di interventi. 

Il dott. Ezio Mancini concorda con quanto detto dall’Ispettore Pece. Riferisce che da parte dell’Asrem 
c’è la massima collaborazione al riguardo, però, trattandosi di programmare interventi preventivi, è 
necessario organizzarsi al meglio con il personale che l’Asrem ha a disposizione. 
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Comunque dà la sua disponibilità ad organizzare un incontro per discutere della questione. 

L’Ispettore Luigi Pece continua dicendo che provvederà a formalizzare la predetta richiesta, inviando 
una nota scritta al Dipartimento di Prevenzione dell’Asrem. 

Il dott. Michele Colitti suggerisce di riportare gli esiti dell’incontro nella prossima seduta del 
Comitato.  
Quindi riepiloga i punti cardine emersi nella riunione odierna: 
- l'impegno preso dall'Assessore Cefaratti a sollecitare l’Asrem per quanto riguarda i tecnici della 

prevenzione; 
- la necessità di acquisire la reportistica e la documentazione sul Protocollo; 
- riunioni più frequenti del Comitato. 

Alle ore 11.30 il Presidente delegato, non essendoci altri argomenti in discussione, dichiara terminata la 
seduta. 

Letto, confermato e sottoscritto.  

 

            IL SEGRETARIO                                                          IL PRESIDENTE DELEGATO 
Dott.ssa Antonella GUERRIERO                                            Assessore Gianluca CEFARATTI 


